

Madrid, 23 de junio.1977.

Querido amigo,

Efectivamente, hubo dos cartas nuestras que se cruzaron. Después he recibido otra tuya.

Tema 1.- El Diccionario. Esta mañana, como todos los jueves, he ido por Alianza, pero sólo a última hora, pues tenía una reunión urgente en la Facultad. He hablado con Ortega y con Cortina-jefe de producción- para que sepan que muy pronto les llegará el Diccionario entero. Cortina me dice que la impresión de lo que trajiste contigo está ya casi terminada. Con el que no pude hablar para entregarle las correcciones -pues ya se había ido- fué con Eugenio Gallego, que es el que directamente llevará el asunto. Le llamaré mañana por teléfono. Por cierto: en una de las colecciones hablas de un libro colectivo - de Boyle y otros- y lo citas, literalmente, así: Free Choice: A Self-Referential Argument. Supongo que el subrayado se extiende al título entero. ¿No?

Tema 2.- El Homenaje. Ayer estuvo en Madrid Muguerra. El contencioso Jacobo-Garrido se ha resuelto. Por desgracia, ello ha supuesto la retirada de Jacobo del Comité Editorial, pero creo que eso, aun siendo un mal, es el mal menor. Ya se lo dije a Javier: por un momento, me sentí triste pensando que podía parecer que había tomado partido por Garrido en contra de Jacobo. Luego me consolé pensando -y no lo digo porque estés tú delante- que el partido que había tomado era el de Ferrater. Entre Garrido y Jacobo, me quedo siempre con éste sin vacilar, pero entre que el homenaje salga y que no salga tampoco dudo un momento. En fin: pelillos a la mar. Parece que Jacobo escribirá su artículo, y yo, por mi parte, he escrito ayer a Garrido pidiéndole el suyo. Y dejemos el tema, pues se supone que el homenaje ha de ser una agradable sorpresa que te preparamos los admiradores.

Tema 3.- Galicia as seen by José Ferrater Mora. Por lo que me contáis, os gustó el viaje. Por lo que me cuentas, acabásteis recorriendo Galicia entera o poco menos. Comparto tus sentimientos en el sentido de que espero ~~de~~ que la implantación de la democracia en este país suponga, a la vez que el avance social, económico y cultural, el respeto al paisaje y a los monumentos del pasado. Confío en poder ver pronto las películas que has filmado allí.

Tema 4.- Elecciones. No han resultado mal. Y además, como le digo a Priscilla -a quien acabo de escribirle-, lo importante es que las haya habido. El saber que es en este caso mucho más importante que el saber como, e incluso, pace Aristóteles, que el saber por qué.

Tema 5.- Ferrater en Televisión española. No te quejarás: al día siguiente de las elecciones, a las tres y media de la tarde, y no sé si como primer síntoma de que las cosas habían cambiado, apareciste en la pequeña pantalla, como dicen los periodistas,

dentro del programa "¿Quién es...?" Hicieron un montaje de filmaciones realizadas durante tu última estancia en Madrid y de otras que yo ya había visto en la serie "Nuestros cerebros de fuera". De entre estas últimas, recordaba, por ejemplo, tu paseo por el campus con el periodista, que aprovecharon en diversos trozos, la escena en la que estás en tu despacho y entra Priscilla a hacerte una consulta, y la escena -con la que terminaba el programa mientras proyectaban los títulos de crédito- en que asistes a una especie de symposium en torno al tipo de humor que practicas, con alusiones a Jardiel y sus once mil vírgenes. Resultó muy bien. Hay un momento especialmente solemne en que Priscilla y tú, mientras una voz en off habla de tí, recorréis el espacio que media entre la calle y la entrada de la Fundación March. Como filósofo, me interesó especialmente tu respuesta a la pregunta sobre el papel del existencialismo y de la filosofía analítica en tu filosofía. Ya comentaremos si quieres.

Tema 6.- Este es un apéndice al tema 1. Muguenza me pide de modo desgarrador que interceda ante tí para que no lo incluyas en el Diccionario. Cumplo lo que le prometí y te lo pido. Pero - amicus Plato, sed magis amica veritas- creo que las razones que da para su exclusión no tienen más peso que las que existen para incluirlo. Es mi opinión.

Tema 7.- Dos días después de recibir tu recorte sobre Carroll, apareció traducido en El País. Mil gracias por la información. Entre mis proyectos está el escribir un Carroll. Soy un escritorzuelo frustrado, y se hace ilusión escribir un ensayo, un librito, en el se mezclen la lógica y la literatura, el orden y el juego. No sé si he llegado a larte una edicioncilla de ciertos escritos lógicos de Carroll que hice para El Libro de Bolsillo de Alianza.

Tema 8.- Las oposiciones. Yo creo que no serán antes del otoño. Tengo casi terminada la Memoria, y estoy perfeccionando la lección magistral -que será sobre free logic, y en la que haré uso de tus observaciones sobre el criterio de compromiso conceptual. Por lo demás, me dedico a preparar el programa que yo mismo he hecho de la asignatura y que es objeto de un par de ejercicios, y a intentar terminar las Lecturas de lógica formal que tengo contratadas con Alianza.

Tema 9.- La paternidad. También me dedico, obviamente, a esperar la llegada de la criatura y a ayudar a Mercedes a prepararse -psíquica y somáticamente- para el advenimiento. A partir de mañana, puede ocurrir en cualquier momento. Verosímilmente, entre el 28 de junio y el 9 de julio. Me haría ilusión que naciera el 7 del 7 del 77. Por el ritmo cardíaco -bastante acelerado-, parece que será niña. No sabemos si llamarle Alicia -en homenaje a Carroll-, o Gabriela -que nos gusta mucho- o -ahora que en España no es obligatorio ponerles nombres de santos- Lluvia. Si es niño, no sabemos. Guillermo, tal vez -en honor de William Brown, un héroe literario que me recuerda mi infancia y adolescencia y me hace casi

llorar de emoción y envidia, aún ahora- , o Gabriel, o Alfredo.
O Luis, en honor de Wittgenstein y de Carroll, dos luchadores por
y contra la lógica. Ya veremos.

Perdona estas expansiones de padre.

Tema 10.- Cine sin filosofías. Sin comentarios.

Un fuerte abrazo de Mercedes -que en este instante ensaya
en casa los ejercicios de relajación para el parto sin dolor-
y

Mercedes

25 7.77

~~001255~~

Madrid, 22 de junio de 1977.

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE MADRID
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS
DEPARTAMENTO DE FILOSOFÍA
CIUDAD UNIVERSITARIA DE CANTO BLANCO

Prof. Dr. Manuel Garrido
Valencia

Querido amigo,

Solucionados de algún modo, como sabía por Javier Muequeza, los problemas planteados en relación con el homenaje a Ferrater, te ruego que nos los llegas, a Javier o a mí, una ejemplar de Tu Trabajo antes del 18 de julio. Esa es la fecha que el propio Ferrater ha querido poner como tope para

na entrega, dado que, como sabe, Ferrater había en sus distintos trabajos - especialmente en sus

Esperamos, pues, tu envío. Muy cordialmente,

Alfredo Sainz